

# Murcia El Liberal Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 3 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción: Oficinas y Talleres  
CREDITO FISCAL  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA MAÑANA

### Paris

#### EL ESTADO DE ANIMO

Todo el mundo quiere la paz, según parece. Rusia quiere la paz, Alemania quiere la paz, Inglaterra quiere la paz, Francia quiere la paz.

Y, sin embargo, en Paris, lo mismo que en Berlin, y en Londres lo mismo que en San Petersburgo, cualquiera diría que la guerra ha estallado ya. Los telegramas no hablan sino de movilizaciones. La Bolsa berlinesa calcula que lleva ya perdidos más de dos mil millones en esta semana. En Austria la gente asalta las Cajas de Ahorro. Los parisienses no encuentran quien les cambie un billete de cincuenta francos. ¡Qué pasará después!— exclaman todos.

Y, sin embargo, no hay nadie que demuestre la menor emoción, no hay nadie que se sienta asombrado ante la perspectiva de los horrores que se preparan.

Cuando, en el "bulevar", alguno de esos periódicos que adelantan siempre, al tratarse de malas noticias, asegura que los rusos han penetrado ya en Rumania y que en la frontera de Alsacia las tropas franco-alemanas avanzan unas contra otras, diríase que el alma popular se regeña. No he visto una crispación, no he visto un rostro inquieto, no he oído una palabra de protesta. La conciencia nacional acepta sin emocionarse la perspectiva del más formidable choque que han visto los siglos. Y es que vivimos desde hace tres años en tal atmósfera de odios y de zozobras, que hasta los más pacíficos han tenido tiempo de crearse un ánimo resignado.

Hay, además, en Francia, para calmar al pueblo, una razón moral de una importancia grandísima, y es la convicción de que, pase lo que pase, no habrá sido por culpa de este país. Radicales y moderados, en efecto, todos aquí han trabajado durante los últimos tiempos por mantener el equilibrio europeo. En las contiendas de los Balcanes el Gabinete de Paris ha sido el que con más entusiasmo ha intervenido para apaciguar los odios. La misma Prensa nacionalista, que en otras ocasiones se mostró agresiva, desde hace muchos meses emplea para hablar de conflictos posibles un tono conciliador.

Pero al ver que toda esperanza de paz parece perdida; ahora que Rusia avanza sus huestes; ahora que hasta Bélgica, hasta Holanda, hasta el Luxemburgo, apelan a sus reservas, el país, tranquilo, grave, sin fanfarronadas ni gritos, se declara dispuesto a acudir a la suerte de la fuerza.

Las que vivimos aquí desde hace más de veinte años hemos visto muchas veces la agitación bélica del pueblo. Hemos visto, en los días de Fashoda, la fiebre desesperada de los que a toda costa querían la guerra. Hemos visto el desolamiento de los que, en ciertas épocas, con cualquier pretexto, creían en un ataque alemán. Hemos visto, en fin, durante los días de Agadir, la cólera de los que levantaban los puños amenazando al kaiser. Pero lo que vemos hoy, nunca se había visto.

No hay idea, en efecto, de la sangre fría con que este pueblo, famoso por su impresionabilidad, acepta la idea de la lucha. Y no creáis que es el espejismo de la "revancha" lo que lo anima. No he oído aún hablar a nadie de Alsacia y de Lorena. No he visto en ningún periódico las tradicionales promesas de reconquista. Se trata de una guerra necesaria, de una guerra impuesta por las circunstancias y las alianzas, de una guerra casi desinteresada en fin, y como tal la consideran todos. La señal no se espera esta vez de Berlin, sino de San Petersburgo. Y fuera de la Bolsa, que es el centro de los cosmopolitas; a nadie le aflije la perspectiva de que el toque fatal lo despierte esta noche o lo sorprenda mañana al levantarse.

— "Nous sommes prêts"— dicen todos.

Y en esta frase no hay ni orgullo ni jactancia. Los tiempos en que un general gritó que no faltaba ni un botón de polaina al ejército han pasado para siempre. El "nous sommes prêts" de hoy significa que el país entero está seguro de haber hecho, durante los años de la preparación, todo lo humanamente posible para asegurar su fuerza. Lo demás está en las manos del Destino...

E. GOMEZ CARRILLO.

### Obras públicas

La Jefatura de Obras públicas devuelve informado el expediente y proyecto relativos a la concesión de un ferrocarril secundario de Calasparra a Caravaca. — La Dirección general de Obras públicas señala el día 21 de Agosto actual

para la subasta de reparación de carreteras en varias provincias.

—La División Hidráulica del Segura devuelve informada la instancia de don Alfonso Cayuela sobre prórroga para las obras de iluminación de aguas en la rambla del Molino.

—Don Joaquín García y García interesa se reclame del gobernador de Albacete el proyecto de don Amalio Ayala para aprovechar aguas del río Segura.

—Don Ramón Servet, que el automóvil número 112 de su propiedad lo ha transferido a don Andrés Azorin.

### CARTAGENA AL DIA

La verdad en su lugar

#### Una carta

Sr. Director de EL LIBERAL Murcia

Muy señor mio y amigo. Una hoja publicada en la revista turina, da a entender, entre otros conceptos no menos gratuitos, que he sido parte interesada en la corrida de hoy.

No por haber resultado ésta mejor o peor, sino porque teniendo yo manifestado que no formaba parte de tal empresa, pudiera haber quien me creyese capaz de faltar a la verdad, ruego a usted la publicación de estas líneas en las que repito públicamente y bajo palabra de honor, que en nada, absolutamente, he ido interesado en dicha fiesta.

Esto sentado, concreta y terminantemente, espero ver si hay algún caballero que, sobre su firma y también bajo palabra de honor, como yo lo hago, se atreva a desmentirme.

De usted afmo., s. s. q. b. s. m., Manuel Dorda Mesa.

Cartagena 2 Agosto 1914.

#### Un automóvil quemado

Cuando regresaban de Murcia esta madrugada los distinguidos jóvenes don Bartolomé Bosch y don Adalardo Verdú, al pasar frente a la casa Bernal, en la diputación del Plan, se detuvieron a reparar una avería en la rueda trasera izquierda, cuya cubierta, a causa de un pinchazo quedó vacío el neumático.

Al ir a buscar una válvula con una cerilla, se prendió fuego a la gasolina ardiendo todo el coche en pocos momentos y quedando totalmente inutilizado.

#### La cogida de Flores

El diestro herido pasó la noche quejándose bastante.

Acompañáronle los toreros de su cuadrilla, los de la cuadrilla de Pazos y éste y varios amigos.

Ya de madrugada descansó algo.

A primera hora se le pusieron inyecciones de suero antitetánico y le visitó el doctor Romero y el doctor Navas encontrándole en estado satisfactorio.

Por el Hotel han desfilado numerosos amigos y en las listas colocadas han firmado casi todos por ser imposible pasar a verlo, dado su estado delicado.

Se han recibido numerosos telegramas y telefonemas de todas partes interesándose por el diestro.

A las cuatro y media de la tarde le será levantado el apósito para practicarle una nueva cura.

En el correo de hoy sale para Madrid.

#### Un concierto

En los salones de la Sociedad Económica se celebró el anunciado concierto a cargo del notable violinista don Eduardo Cáneps.

El selecto programa fué interpretado por el eminente artista de modo admirable, teniendo al numeroso auditorio pendiente de la magia de su arte exquisito. Al dominio absoluto del instrumento un este gran ejecutante un temperamento artístico refinado y sutilísimo, que logra efectos sorprendentes, adueñándose de los espíritus y embriagándolos con las maravillas de su técnica y de su inspiración.

La señora Palmer de Madrona, acompañando al piano magistralmente, participando de las estruendosas ovaciones que la admiración y el entusiasmo arrancó al distinguido público que llenaba los salones de la culta Sociedad.

#### Noticias

En el correo de Africa "A. Lázaro", marchó a Melilla el primer teniente de artillería don Carlos Huelin recientemente destinado a aquella plaza africana.

—En el correo de hoy regresó a Cádiz el oficial pericial de Aduanas don Jesús Martín-Buitrago y Alonso.

—Nuestro paisano don Jorge Bosch Diaz ha sido promovido a médico segundo de Sanidad militar y destinado al segundo batallón del regimiento de Africa.

—En la calle de San Cristobal número 26, se produjo quemaduras de segun-

do grado en el pie derecho con una olla de agua hirviendo, el joven de 17 años Alejandro Jiménez Pérez.

Pasó al Hospital y después de curado marchó a su domicilio.

—El joven Antonio González Carmona, estuvo ayer de pesquera y al coger un pez, bastante grande, que había sacado, éste le dió un mordisco en la cara dorsal de la mano derecha, siendo curado en el Hospital.

—Se ruega a la persona poseedora de la papeleta número 6.299, premio mayor del sorteo de la Lotería Nacional del 22 de Julio, se pase por la Comandancia general de este Apostadero, a fin de recoger el muñeco y coche rifados por la Junta de niñas que preside la encantadora niña María del Carmen Miranda, para allegar recursos a las clases del Catecismo de la Catedral antigua.

—Marchó a Los Alcázares don Arturo Reñasco de la Puente.

—Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la señora doña Sofía Lizana, esposa del señor Robinsons. Nuestra enhorabuena.

#### POR TELÉFONO

Estado de Flores.—A Madrid Cartagena 3.—A las 7:50 t.

El diestro Flores ha sido curado nuevamente por los doctores Romero y Navas, que encontraron la herida con buen aspecto.

La cura fué detenidísima, sufriendo el diestro un largo desvanecimiento.

Flores manifestó su decisión de trasladarse a Madrid en el correo de esta tarde, como lo ha hecho, contrariando el dictamen de los doctores que le asisten.

Con grandes precauciones fué trasladado a la estación, siendo colocado convenientemente en un departamento.

El diestro realiza el viaje muy molesto por la herida.

Parece ser que la decisión tomada por Flores de trasladarse a Madrid, ha sido el propósito manifestado por su esposa de venir a Cartagena, para asistirle.

#### LA SITUACIÓN BURSÁTIL

La información telegráfica de Paris y Barcelona detalla la agitación de aquellas Bolsas. En Paris se ha acordado aplazar hasta fin de Agosto la liquidación, en espera de que para entonces haya reposiciones que eviten los contratiempos que ahora ocurrirían.

Por orden gubernativa se abrió la Bolsa de Barcelona; pero no se verificaron transacciones, ni de liquidación ni de operaciones nuevas.

La resistencia pasiva de aquella Bolsa equivale a un cierre voluntario y a un aplazamiento de los compromisos. No hay, por tanto, cotizaciones del mercado catalán.

En Madrid, aunque bajan bastante las cotizaciones y se procede con serenidad y de manera consciente, hoy se satisfará la liquidación provisional de las acciones de ferrocarriles, y ayer se doblaron muchas posiciones de fin de mes.

Entre los profesionales surgían dos diversas tendencias: la de los que, para mayor prestigio de esta plaza, piden que no se aplacen liquidaciones, sino que se satisfagan como en tiempos normales, y la de los que opinan que, cerradas otras Bolsas o aplazadas las liquidaciones, deben también aplazarse en Madrid, para evitar quebrantos y desgracias, hasta que se despeje la situación.

El día de ayer puede calificarse de día de desconcierto.

En Paris, por no alterar el cambio, cotizan la renta francesa, como en días anteriores, a 77'25.

Los valores bancarios bajan en general, y sólo resisten a la baja los Nortés y Alicante, que, sin variación, siguen cotizándose a 350 y 353, respectivamente.

Las malas impresiones de fuera, las importantes órdenes de venta que envían las provincias y la acumulación de vendedores por pequeñas partidas, crean en Madrid un ambiente tan desfavorable que la Deuda interior queda a 76 por 100, con baja de 175 respecto al día anterior. El fin de mes tiene un sobreprecio de 15 a 30 céntimos sobre el contado.

Bajan también alrededor de un entero los amortizables, y hasta las obligaciones del Tesoro, de las que, no obstante, fueron pedidos 4 3/4 millones en la suscripción abierta en el Banco de España.

Los Nortés y Alicante, con mercado muy animado, bajan, aunque en menor proporción, cotizándose al contado,

lo mismo unos que otros, a 370, y luego a 365.

A fin de mes, para facilitar la liquidación, algunos Bancos y banqueros doblaron a 385, con la doble de 2'50 pesetas.

Los francos suben, haciéndose a 3'50 por 100.

La situación bursátil no puede ser de mayor inquietud, ni de mayor peligro si se llega a la guerra europea. Si el peligro se conjura o el optimismo renace, podrá venir la reposición en los cambios, para evitar el desastre.

El Banco de Francia ha elevado el descuento oficial de 4 a 4 1/2 por 100, y el de Inglaterra lo ha subido también de 3 a 4 por 100.

Los detalles del pánico y de la desconfianza aparecen relatados en varias informaciones.

### Los de la caterva

EL LIBERAL, soconstrado

Para no hacer ni un comentario siquiera, porque

«Esto, inés, ello se alaba, no es necesario alaballo...»

damos publicidad a esta carta que sigue, para que se vea de qué manera tan artera y ruin se persigue a EL LIBERAL por ciertos despreciables entes, que merecen llevar otros ropajes que nos llamamos, en vez de los sagrados.

Dice así la carta:

Sr. Director de EL LIBERAL Murcia.

Muy señor mio: Tengo el gusto de poner en conocimiento de usted un hecho que tanto por lo que afecta a los intereses del periódico de su digna dirección como al mio, por las razones abajo expuesta, le agradeceré inserte en el primer número lo que a su juicio crea más importante.

El caso es el siguiente: El que suscribe es el presidente del centro de recreo que en esta aldea tenemos denominado "Sociedad Recreativa Unión y Progreso". Esta Sociedad tiene la suscripción de algunos periódicos locales y de Madrid. Los periódicos EL LIBERAL de Murcia y entre ellos razón de "Murcia", el cual y por razón de la suscripción con el peatón de correo de esta, lo trae a su nombre, con lo cual, según él, obtiene alguna ventaja.

Desde 1.º de Julio se ha notado la falta de dicho periódico en el local, pero sin dar ni el conserje ni peatón las causas, y por ello y habiéndome comunicado la que algunos socios, vengo a aclarar lo que sigue: Que el motivo de que EL LIBERAL no entre en el centro obedece a una campaña efectuada principalmente por el señor cura rector de esta aldea, su protesto de restituirlo por el otro periódico; La Verdad, seguramente por suponer que EL LIBERAL no se debe leer, de lo cual estoy seguro, pues basta para ello la razón de que en este centro también tenemos ese periódico La Verdad.

El hecho de esta arbitrariedad tan escandalosa e imprudente cometida por persona "idónea" y llamada a efectuar misiones de más alta dignidad, nos ha disgustado grandemente a todos los que componemos este centro y especialmente a mi, que por dignidad, por educación y por prudencia debieron siempre comunicarme su "piadosa" determinación, y con ello haberme librado del compromiso en que me ha colocado respecto de mi obligación como presidente, a corregir tales desmanes que por su impudencia me han hecho someterme a un criterio desfavorable cuando me suponía suficientemente atendidas mis obligaciones sociales.

Desde el momento que recibía esta sirvase remitir el periódico directo a este centro bajo suscripción directa.

Dejando a su criterio el uso que del contenido de la presente quiera hacer me quedo de usted muy atento y seguro servidor, Por la Directiva, Juan López. Ribera de Molina 1.º Agosto 1914.

A pesar de todo esto, EL LIBERAL triunfa sobre esas pequeñas arañas, tan insignificantes, que no merecen nuestra atención.

### Aguilas

Una niña ahogada

Encontrándose bañando una niña de corta edad con su abuela y otra hermanita, pereció ahogada.

El suceso ocurrió sin que nadie pudiera evitarlo, pues al retirarse del baño la anciana y una de las niñas, invitó a la que después encontró la muerte en el agua, para que hiciera lo propio; esta infeliz niña deseando prolongar por unos momentos más el baño continuó en el agua y cuando la volvieron a llamar ya no contestó.

La obscuridad de la noche hizo que

en los primeros momentos se desconocieran las causas de su silencio que al prolongarse obligó a que se procediera a su busca y bien pronto fué encontrada flotando sobre el agua, ya cadáver.

La desgraciada niña contaba unos 8 años y era hija de don Hilario Moreno.

### Noticias

Procedente de Villahermosa de Gomera (Canarias) se encuentra entre nosotros el notario de aquella don Luis Calero, acompañado de su distinguida esposa y simpáticos hijos.

Celebraremos que su estancia en esta sea larga.

—La compañía Pla-Rambal continúa actuando en el "Salón Ideal".

—Seguido de numeroso acompañamiento ha sido conducido a su última morada el cadáver del que en vida fué don Juan Jiménez Croussilles.

Reciba su distinguida familia nuestro sentido pésame.

### VIENA

#### Sobre la guerra.—Datos y consideraciones

La guerra contra Serbia estaba decidida desde el día siguiente de la tragedia de Sarajevo. Desde entonces, y sigilosamente, se comenzaron aquí los movimientos de tropas, que se anunciaron, como ya dije, con el pretexto de que el complot fuese más extenso y se preparase un alzamiento en Bosnia y Herzegovina. Cusado, rotas las relaciones diplomáticas, se dió el decreto de movilización de ocho Cuerpos de ejército, fué por para fórmula, porque esas tropas estaban ya en los confines de Bosnia y de Hungría, lindantes con Serbia.

Cada cuerpo tenía su efectivo completo de 40.000 hombres, lo que hace un total de 320.000, que son los que se habían de pasar los tres ríos de la frontera.

El gobierno austro-húngaro tenía la evidencia de que Serbia no accedería a todas sus exigencias; pero aun así, hay que conocer el texto de la Nota servia en su única negativa, para que se vea que no puede llegarse a más en cuanto a concesiones, y que exigir otra cosa es un propósito deliberado de acudir a las armas. Dice así:

6.º El gobierno real, como es natural, considera de su deber abrir un procedimiento contra todos aquellos que están o eventualmente se podrían encontrar inmiscuidos en el complot del 28 de Junio y que se hallen en territorio del reino. Cuanto a la participación en ese procedimiento de los agentes de la autoridad austro-húngara, que serían designados a tal intento por el gobierno imperial y real, el gobierno real no puede acogerla porque sería una violación de la Constitución y de la ley de Enjuiciamiento criminal. Todavía, sin embargo, en casos concretos podrían darse comunicaciones a los órganos del gobierno austro-húngaro de los resultados de la instrucción.

Si la concesión llegaba hasta el extremo de darle noticia de sumarios secretos, ¿por qué había de insistir el Gobierno austro-húngaro en el atropello de la soberanía servia?

Quien piense que Serbia deseaba la guerra, se equivoca. En el Consejo presidido por el príncipe regente Alejandro se estudió el modo de llegar al límite de concesiones y hasta se pensó en proponer a Austria otra fórmula que, sin ofender la dignidad servia, le diese en ese punto concreto la mayor satisfacción. La negativa se resolvió en vista de una exposición del ejército, contraria a todo atropello a la soberanía y de un telegrama cifrado del gobierno ruso, que se recibió durante el histórico consejo.

Dice la prensa austriaca que antes de entregar al ministro de Austria, la nota contestación, se había firmado el decreto de movilización del ejército serbio; pero no es cierto. Ese decreto lo firmó el príncipe Alejandro cuando el presidente del Consejo llegó con la noticia de que el representante austro-húngaro abandonaba a Belgrado.

El duelo es muy desigual, porque Serbia, que ha ganado en sus últimas guerras 39.000 kilómetros cuadrados y un millón de habitantes, solo tiene 87 mil quinientos kilómetros cuadrados y una población de cuatro millones o poco más. En cambio, Austria es un país de 376.000 kilómetros cuadrados, con 51 millones de almas. Pero hay que prevenirse contra fantasías. En estos primeros días el ejército austriaco tiene que avanzar con mucha prudencia, porque Serbia puede oponerle un contingente casi igual de tropas aguerriadas y bien armadas, dada la rapidez de su movilización. Además, los serbios luchan en su territorio y es claro que han

de esperar a los austro-húngaros en posiciones formidables. Por eso aquí se está formando un nuevo ejército, que a lo menos contará 200.000 hombres para que apoye al invasor.

La repercusión en Europa depende de la actitud definitiva de Rusia, pues aun cuando no sea en rigor aplicable el Tratado austro-alemán de 1879, que sirvió de base a la Triplice, no hay duda que lo aplicará Alemania.

En efecto, el art. 1.º de ese Tratado dice:

«Si uno de los dos imperios aliados fuese atacado por Rusia, los dos contratantes están obligados a ayudarse con toda su fuerza militar y a no concluir la paz sino en común.»

Y el art. 2.º se expresa así:

«Si uno de los dos contratantes es atacado por alguna otra potencia, el otro se obliga no solo a no sostener al agresor, sino a observar hacia la aliada una benévola neutralidad. Si la potencia agresora es apoyada por Rusia, sea en forma de cooperación activa, sea con medios militares que amenacen a la agredida, entra inmediatamente en vigor el art. 1.º y la guerra será hecha en común conclusión de la paz.»

La cuestión actual está comprendida en el artículo segundo. ¿Pero es que Serbia se la puede considerar como potencia agresora, cuando no hace más que defender su territorio?

L. HERMANN.

### NOTAS MUNICIPALES

El día 9 del actual tendrá lugar en la Casa Consistorial el acto de la entrega de la cartilla militar, que pase de caja y lectura de cuantías previsiones contengan dichos documentos, a todos los mozos ingresados en caja a quien es por haber dejado de pertenecer a la jurisdicción civil pasando a depender de la militar, correspondiendo estar provisto de los referidos documentos; en el bien entendido que la nombrada cartilla o pase, no podrá sea entregada a los padres o representantes de los mozos, sino a estos en persona, por cuya razón es obligatoria su comparecencia al expresado acto.

### Diario de Murcia

El clarín de la guerra ha resonado en Murcia en los talleres y fábricas en que había franceses, los cuales han salido para su nación a ocupar el puesto que les corresponde en las filas de su ejército. Con este motivo se ha cerrado alguna fábrica y se ha suspendido el trabajo para muchos obreros y obreras. ¡Y se hablaba de las salpicaduras de la guerra que pudieran llegar hasta nosotros como de una cosa problemática, cuando apenas iniciado el movimiento marcial, ya estamos sintiendo los ramalazos económicos!

Algunos exportadores de frutos del país han encontrado ya dificultades para hacer sus giros.

Se teme como inminente una crisis minera; de modo que la alarma y el temor se ciernen especialmente sobre la agricultura y la minería. Ayer se dijo que también se había cerrado la fábrica de conservas de Alcantarilla, aunque yo no he podido comprobarlo; pero no me extrañaría. Todo lo que tiene alguna solidaridad internacional ha de sufrir las consecuencias del estado anárquico de las naciones en guerra y esta solidaridad no es solo en lo económico, sino en lo político y en lo social.

¡Que Dios que la guerra dure poco par, que sus consecuencias sean lo menos funestas posibles para los que combaten y para los que no tenemos ni arte ni parte en la guerra.

El domingo pasó por esta estación, procedente de San Javier y con dirección a Madrid, mi buen amigo el doctor don Tomás Maestre. El motivo de su viaje ha sido hacer una visita de médico a un pariente suyo que se halla enfermo. Como no se sabía nada de su paso por esta estación, salieron pocos amigos a saludarle, como tienen de costumbre. Yo que lo supe por una casualidad tuve el gusto de saludarle y de estrechar su mano.

—Y de Universidad ¿qué?—le pregunté.

—Hombre, ya ves que las circunstancias embargan toda la atención de los ministros y que no se les puede distraer de la grave misión que en la actualidad tienen que cumplir; pero, así y todo, me atrevo a afirmar que no pasará el mes de Agosto sin que el Ministro firme el decreto concediendo a Murcia ese importante centro docente. Así tuviéramos tan segura la paz para Europa como tenemos segura la Universidad para Murcia.

El señor Maestre volverá a San Javier para el 15 del corriente y pasarse en dicha villa lo que resta de verano.

J. M. TORNEL

### SOCIEDAD EDITORIAL DE ESPAÑA

OFICINAS: COLEGIATA, 7.

GUERRA ENTRE ALEMANIA Y RUSIA, AUSTRIA Y SERBIA

La escuadra alemana frente a Canarias.—Franceses fusilados por los alemanes.

Servicio telegráfico y telefónico recibidos hasta las 5 de la mañana.

FOR TELEGRAFICO

Conferencia de las 9 noche

La Bolsa clausurada. En reunión general de Agentes de Bolsa se ha acordado no hacer operaciones en vista de que no había cambios sobre el extranjero.

Habia Sánchez Guerra. El ministro de la Gobernación ha manifestado que la clausura de la Bolsa de Madrid ha sido acordada por la Junta Sindical, por 29 votos contra 14.

Consejo de ministros. Confirma Sánchez Guerra que mañana se celebrará Consejo de ministros y pasado mañana tendrá lugar otro bajo la presidencia del rey.

Gran espectación. Hay gran espectación por conocer las declaraciones que haga Asquit en la Cámara de los Comunes, porque Inglaterra tenía manifestado en diversas ocasiones que consideraría como "causa belli" esa inversión.

El atentado contra Maura. También desmintió Sánchez Guerra los rumores circulados de haberse atentado contra Maura.

DE SAN SEBASTIAN. Noticias de la frontera. La frontera sigue cerrada. Solo circulan trenes militares.

También llegó a Hendaya otra máquina llevando solo un vagón correo.

Los trenes no traen impresos. En el Norte de Francia los despachos de la correspondencia inglesa tampoco han circulado desde París.

Agitación y entusiasmo. En la frontera, según refiere viajeros llegados últimamente y que han cruzado el territorio francés, la agitación y el entusiasmo patriótico es extraordinario.

La moneda. La única situación, que es difícilísima, es la que se refiere a la transacción de moneda.

Llegada del "Giralda". A la hora anunciada llegó el "Giralda".

El marqués de Lema ha confirmado que son exactos los ataques habidos entre franceses y alemanes en la frontera francesa.

También ha dicho que se produjo un tiroteo en Cirey.

Los rasos en Austria. También ha dicho nuestro ministro de Estado que el embajador español en Austria le ha comunicado que los rusos invadieron el territorio austriaco por Posen.

El Consejo de ministros. Se ha comentado mucho que ayer, como cosa excepcional, se reuniera dos veces el Consejo de ministros.

El rey a Madrid. El rey, acompañado de los ministros de Estado y Marina, regresará mañana noche a Madrid.

La actitud de Italia. La actitud observada por el gobierno italiano ha producido hasta ahora en Italia encontradas manifestaciones.

El papa. El papa expresó el profundo dolor que le causaba el conflicto.

Los socialistas. Se ha celebrado una numerosísima reunión de socialistas tratando de la actitud que deben adoptar en vista de la guerra.

El papa. El papa expresó el profundo dolor que le causaba el conflicto.

Bucarest y Rumania. Bucarest y Rumania han comenzado a movilizar sus ejércitos, porque el peligro de Rumania viene de Rusia.

Puertos alemanes atacados. Varias patrullas francesas que ocupaban el puerto de Schincht, en Vosgos, han atacado anoche los puestos avanzados de los alemanes.

Conferencias

El encargado de Negocios de Italia ha visitado al marqués de Lema para informarle de la declaración de neutralidad de Italia.

Cierre de buzones. Han sido clausurados todos los buzones de correspondencias establecidos en la frontera francesa.

Alemanes detenidos. Hay en San Sebastián muchos súbditos alemanes detenidos, que no se atreven a pasar la frontera.

PARIS. Cambio de billetes. Dicen de París que numeroso gentío se aglomera para cambiar los billetes franceses y reducirlos en moneda.

Choques franco-alemanes. Circulan insistentes rumores de haber ocurrido choques en la frontera entre franceses y alemanes.

La Prensa. La prensa unánime reconoce que la situación es gravísima.

Consejo de ministros. Hasta las tres de la madrugada estuvo reunido el Consejo presidido por Poincaré.

DE PARIS. Consejo de ministros. Hasta las tres de la madrugada estuvo reunido el Consejo presidido por Poincaré.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

La concentración. Son satisfactorios los datos que se reciben respecto a la concentración del ejército.

El estado de sitio. Se ha firmado un decreto declarando en estado de sitio Francia y Argelia durante todo el tiempo que dure el conflicto europeo.

El Consejo francmasón

Dicen de París que el Gran Consejo francmasón ha publicado un manifiesto proclamando su completa adhesión al ministerio actual y aprobando los esfuerzos de éste en favor de la paz.

Ofrecimiento de un aviador. El aviador español Luis Falla ha puesto a disposición del Gobierno francés su aparato y sus servicios.

Las puertas de París. Desde que comenzó la movilización todas las puertas de París se cierran a las doce de la noche.

Los buques alemanes. Dicen de Amberes que ha fondeado un remolcador.

Los tripulantes refieren que en el Mar del Norte encontraron 17 grandes acorazados alemanes, que con los fuegos apagados marchaban a toda máquina.

También dicen los tripulantes del remolcador que cerca de Roordiner encontraron varias escuadras inglesas.

BERLIN. Fondista fusilado. Un fondista de la ciudad de Zochmar, que iba acompañado de su hijo, intentó atravesar el túnel y fué capturado por los rusos, fusilándolo.

Los aeroplanos.—Lanzamiento de bombas.—Destrozos. Ayer en Colonia se divisó un aeroplano francés y se le hicieron disparos, alcanzándole y haciéndole caer en los alrededores de Weineil.

Comunican de Nuremberg que un aeroplano francés atravesó ayer la frontera alemana y estuvo volando largo rato sobre la ciudad y lanzando bombas.

Causó grandes destrozos. La noticia ha causado gran sensación, considerándose el hecho como una violación del derecho internacional.

Paseportado. El gobierno ha entregado el pasaporte al embajador ruso.

El duque de Luxemburgo. Oficialmente se explica la ocupación del duque de Luxemburgo diciendo que únicamente se trata de proteger los ferrocarriles alemanes.

Signen los combates. En la frontera siguen los combates. En Johaburgo, un regimiento de dragones fué atacado por los rusos.

La línea férrea Johannesburgo Lick ha sido cortada y también la línea de Motover.

Las bajas. Hasta ahora las bajas de los rusos han sido unas veinte, de soldados.

Las bajas alemanas solo las constituyen bastantes heridos leves.

Intento fracasado. Ochenta oficiales franceses con uniforme prusiano intentaron atravesar en automóvil la frontera alemana, cerca de Célveck, fallándoles su propósito.

Puerto bombardeado. El crucero "Ausberg" radiotelegrafía a su país diciendo lo siguiente: "Estamos bombardeando el puerto militar de Libau y combatiendo con un buque enemigo."

El puerto de Libau está ardiendo. Noticias posteriores dicen que el "Ausberg" logró inutilizar a un crucero ruso.

Médico y oficiales franceses fusilados. Un médico y dos oficiales franceses, disfrazados, pasaron la frontera alemana siendo capturados por los prusianos.

Se ha comprobado que trataban de arrojar el bacilo del cólera en los pozos de agua.

Al médico se le fusiló en el acto. Los oficiales han quedado prisioneros.

También han sido fusilados dos presos desconocidos, porque se ha comprobado que ejercían servicio de espionaje.

Además estos dos presos intentaban volar un puente tendido sobre el Rhin.

BRUSELAS. Trenes detenidos. El tren procedente de Strasburgo, ha llegado a esta con enorme retraso.

Los viajeros dicen que la vía luxemburguesa está ocupada por las tropas alemanas.

Además hay varios trenes parados llenos de soldados y ocupada militarmente la estación de Luxemburgo.

LONDRES. Manifestaciones patrióticas. Dicen de Londres que continúan celebrándose numerosas manifestaciones patrióticas.

Todas ellas terminan ante el palacio real cantando los manifestantes los himnos inglés, ruso y francés.

Varias veces han tenido que salir los reyes al balcón para recibir las aclamaciones de la muchedumbre.

La ocupación de Luxemburgo

Ha causado enorme sensación en Inglaterra la toma por los alemanes del gran ducado de Luxemburgo.

Ordenes del Almirantazgo. En el Consejo que celebró anoche el Almirantazgo inglés se acordó la inmediata movilización general de la Armada.

Todos los hombres movilizables hasta la edad de 55 años deberán marchar inmediatamente a ocupar sus puestos.

Petición de crédito.—Sin seguros marítimos. El gobierno inglés pedirá al Parlamento un crédito de 50 millones de libras esterlinas para atender a los gastos de movilización de tropas.

Las compañías inglesas de seguros marítimos se niegan en absoluto a asegurar los buques mercantes alemanes.

DE ROMA. Neutralidad de Italia. El ministro de Negocios Extranjeros, enterado oficialmente de la declaración de guerra hecha por Alemania a Rusia, ha declarado observará Italia la neutralidad, conforme con el espíritu y la letra del Tratado firmado por las potencias que forman la triple alianza.

Exportación prohibida. El Gobierno italiano ha prohibido la exportación de ganados y cereales.

El rey de Italia en Roma.—Otras noticias. Esta mañana temprano llegó a Roma, procedente de su residencia veraniga, el rey de Italia.

En Roma circula la noticia que los Estados bálticos tratan de formar una liga para el reparto de Austria, si esta nación llegara a ser vencida en la actual lucha.

La opinión pública permanece tranquila, aplaudiendo la decisión del gobierno italiano, de permanecer neutral.

LISBOA. Consejo de ministros.—Vapores amarrados. Se ha reunido el Consejo de ministros para tratar de la guerra.

El Gobierno, considerando grave la situación, ha adoptado algunas medidas de orden.

El gobierno alemán ha ordenado a los vapores de su nacionalidad, anclados en Lisboa, suspender los viajes, permaneciendo en el puerto.

Nota de escasez de carbón, petróleo y dinero, teniendo que suspender su negocio los vapores pesqueros.

Empieza a reinar la miseria. Témesse que el Brasil, huyendo de los peligros de la guerra, suspenda la exportación a Portugal.

La falta de carbón hará carecer de agua a Lisboa dentro de breves días.

Los socialistas. El partido socialista ha celebrado una manifestación contra la guerra.

Recorrieron la ciudad, cantando la Internacional, tratando de llegar al Ministerio de Hacienda, cortándoles el paso fuerzas del ejército.

Otras noticias. El Gobierno portugués ha declarado que está dispuesto a proceder contra la prensa monárquica si en estos momentos intenta alguna campaña contra el Gobierno de la República.

Los armadores ingleses han recibido orden de su Gobierno, suspendiendo la salida de sus buques.

La moneda de oro casi ha desaparecido de la circulación empezando a escasear la plata que los bancos comienzan a recoger.

El Gobierno portugués garantiza la seguridad de las operaciones comerciales.

Conferencia de la 1'45 mad. Disposiciones de Hacienda. Esta tarde, la Dirección de Aduanas del Ministerio de Hacienda, ha circulado órdenes del ministro prohibiendo la exportación de artículos de primera necesidad y ordenando que los derechos de aduanas sean satisfechos en oro, plata o papel, ni admitir cheques comerciales.

BARCELONA. Noticias de Francia y Suiza. Viajeros españoles recién llegados de Francia y Suiza, dicen que hasta el 26 de Julio nadie pensaba en la guerra.

El príncipe Danilo de Montenegro, que se hallaba en una clínica, anunció dicho día tenía que marchar precipitadamente, pues se avecinaba una gran catástrofe.

El mismo día la hija de Rockefeller, rey del petróleo, recibió indicaciones mostrándole la conveniencia de abandonar el territorio suizo.

Al siguiente día comenzaron las precauciones en todos los Estados de la Confederación Hebreaica.

El gobierno ruso anunció estaban aseguradas las subsistencias para veinte semanas, pero las gentes, incrédulas, asaltaron los comercios agotando las subsistencias.

Los viajeros, padeciendo hambre y sufriendo verdaderas penalidades, lograron salir del territorio suizo.

Al hacer el cambio de trenes en Ginebra sufrieron verdaderos asaltos por los franceses que querían volver a Francia a incorporarse a su ejército.

En ninguna estación encontraban los viajeros viveres para atender a la alimentación, estando muchos, más de dieciocho horas sin comer.

En el trayecto cruzáronse con un tren donde viajaban numerosos italianos expulsados de Francia, que también carecían de alimentos.

La estación de Lyon es un verdadero campamento: nadie podía obtener billetes y quienes lo lograban, al subir al tren sólo podían hacerlo en coches de tercera ocupando las demás unidades militares.

La movilización se ha realizado en Francia ordenada y tranquilamente.

En cada estación salía un jefe del ejército para dar cuenta del personal que iba en el tren a otro jefe que recogía la nota, encargándose de colocar a los reservistas.

Las notas han demostrado de que todo el mundo respondería al llamamiento del Gobierno.

Los oficiales van provistos de planos, y en su continente muestran tranquilidad, sin arrogancia ni humildad, serenos, poseídos del cumplimiento del deber.

Para evitar escenas propias del caso, se prohíbe entrar a las estaciones a esposas, madres e hijos, oyéndose fuera de la estación los llantos mientras dentro reina completo orden.

El personal ferroviario.—Patriotismo francés. Todo el personal de trenes, uniformado, dedica toda su atención a los trenes militares, sin cuidarse de los demás viajeros a quienes no se les pide billetes, acomodándose cada cual donde puede, con resignación grandísima, dispuestos a realizar los mayores sacrificios en defensa de la Patria.

PERPIÑAN. Los pasaportes. En Perpiñán, pueblo cercano a la frontera española, pidieron a varios españoles los pasaportes para permitirles pasar a España.

Como la mayoría llevaban solamente la cédula personal se sometió a una prueba, consistente en hacerles hablar precipitadamente el castellano delante de persona perita en nuestro idioma.

Cuantos parecían sospechosos, especialmente los jóvenes, eran internados en Francia.

Al llegar a P... no encontraron trenes ni alimento.

Por fin lograron de la compañía les concediese un tren especial que los condujese a Barcelona, llegando a esta población a las tres de la madrugada.

Impresión general entre los políticos. Las referencias de estos mismos viajeros dicen que la impresión general dominante entre los políticos europeos es la siguiente:

Creese que Austria, puesta de acuerdo con Alemania, confió accedería Rusia a sus pretensiones como anteriormente accedió Francia respecto a Marruecos cuando Agadir y podría apoderarse impunemente de parte del territorio serbio.

Rusia se ha resignado a esta solución y al preparar la movilización y faltarle el apoyo de Italia con la cual contaban Austria y Alemania, creese que estas naciones muy desesperanzadas, tendrán que luchar contra Rusia, Inglaterra y Francia y contra otro enemigo que más pesadamente se ha creado: Serbia.

Otros políticos opinan que estará Italia siempre al lado de sus aliadas, pero sorprendida por los acontecimientos, con escasas subsistencias, hace este papel esperando acaparar grandes cantidades de cereales, calzado y cuanto le sea necesario.

Movilización en Suiza. Los elementos suizos se muestran pessimistas en alto grado considerando que el actual conflicto guerrero constituirá el fin de su independencia nacional, porque temen que cuando llegue la liquidación de cuentas después del cheque, alguna nación pueda atribuir a Suiza parcialidad en favor de algunos de los bandos contendientes.

Teniendo esto, el día primero de Agosto comenzó en Suiza la movilización de Suiza.

Las autoridades suizas esperan que hoy tendrán 200.000 hombres armados en la frontera dispuestos a sostener la neutralidad.

La exposición de Berna que debía cerrarse el día 15 de Octubre se ha cerrado el día primero de Agosto.

El Gobierno suizo ha comenzado a apoderarse de todos los aeroplanos pertenecientes a casas francesas que estaban instalados en la exposición.

El movimiento de trenes están enorme en Francia como en Suiza.

Llama poderosamente la atención ver la gran cantidad de trenes preparados en todas las estaciones con locomotoras en disposición de marchar.

Los coches están provistos de bancos para que puedan los soldados ir sentados.

LAS PALMAS. Varias noticias. En Las Palmas aumenta la ansiedad por conocer el resultado de este terrible choque europeo.

Diez vapores ingleses procedentes de América, han suspendido el viaje.

También están detenidos cinco vapores de plátano.

Los almacenes están atestados de fruta.

Se han reñido las casas carboneras para tomar acuerdos.

La escuadra alemana frente a Canarias

Frente a las Islas Canarias se ven muchos buques de guerra.

Han regresado dos buques ingleses que zarparon anoche, por temor de que los capturen los buques alemanes.

En aguas del archipiélago canario se encuentra una poderosa escuadra alemana haciendo imposible la salida de todos los buques franceses e ingleses que se encuentran imposibilitados de continuar sus viajes.

En la actualidad se encuentran detenidos veinte trasatlánticos abarrotados de pasajeros.

DE VIGO. Navegación inglesa interrumpida. Dicen de Vigo, que fondeó el vapor inglés "Hilory", para recoger a los pasajeros ingleses allí detenidos.

Cuando se aprestaba a salir de Vigo ha recibido órdenes de no salir de puerto hasta nueva orden.

Esto indica que se ha agravado la situación y pues hasta ahora no se había interrumpido la navegación de los buques ingleses.

También se ha refugiado en Vigo un paquebot alemán.

Barcos ingleses detenidos. Un marconígrama recibido en Vigo dice que en aguas de Kiel los buques alemanes detuvieron a dos barcos mercantes ingleses.

MALAGA. Buques que se refugian. En Málaga han fondeado los vapores mercantes alemanes "Bortici", "Teagreg", y "Bramen".

Estos barcos iban a Tanger habiendo cambiado la ruta y refugiándose en Málaga, esperando órdenes.

El rumor de que hoy fondeara en Málaga la escuadra inglesa computa por catorce acorazados.

El comercio se muestra alarmadísimo con motivo de las órdenes del administrador de la Aduana que apremia a que se paguen las obligaciones contraídas con objeto de que aumenten los ingresos.

Como no hay oro ni los banqueros facilitan cheques de francos, que es lo que ordinariamente se pagaban los derechos, el administrador ha manifestado que impondrá multas por valor de dos por ciento, según previenen las Ordenanzas.

Se ha telegrafado a Bugalla pidiéndole que se admita el pago de los derechos de Aduana en plata y que ruegue al administrador que no imponga multas.

Conferencia de las 2'30 md.

DE PARIS. Acuerdos del Consejo. El Consejo de ministros ha acordado aplazar hasta el 31 de Agosto actual la reunión de las Cámaras.

Cien mil alemanes. Del ducado de Luxemburgo han salido 100 mil alemanes con dirección a la frontera francesa.

En toda Alemania sigue el entusiasmo.

Operaciones de los alemanes. Ha comenzado las operaciones todo el ejército alemán y la escuadra imperial.

El acorzado "Ausberg" está encargado de vigilar las costas alemanas.

De madrugada salió de Kiel con pliegos secretos, los que abrió en alta mar.

El buque se alejó esta mañana encontrándose en alta mar a un buque ruso, cañoneándolo e inutilizándolo.

**Bombardeo**

El acorazado alemán continuó su marcha uniéndose a él otras unidades alemanas presentándose todos frente al puerto ruso Libau al que bombardearon. De todos los fuertes de la plaza constataron vigorosamente, pero los proyectiles se quedaron cortos.

Los proyectiles alemanes, en su mayoría, llegaron a la plaza ocasionando varios incendios en distintas partes de la población, causando numerosísimas víctimas.

Después del bombardeo los alemanes se retiraron.

**Automóviles contra un dirigible**  
Se han enviado varios automóviles alemanes blindados para que persigan a un dirigible francés que se ha visto sobre el valle Rbin.

**Alemanes a Francia**  
Hoy se enviarán 50.000 alemanes para que usen al ejército invasor de Francia, por las inmediaciones de esta nación por la parte de Luxemburgo.

Además preparan la entrada en Francia por dos lugares, con objeto de que la invasión se realice simultáneamente por tres puntos.

La escuadra alemana detiene cuantos buques encuentra a lo largo del gran Beltz haciendo averiguaciones de su nacionalidad, destino y cargamento.

Una fuerte escuadra rusa se ha distribuido a lo largo de la isla danesa Bernalm.

**Frovoaciones de Alemania**  
Noticias de París dicen que está siendo muy comentada la actitud que viene observando Alemania con Francia.

Según parece los alemanes quieren que sea Francia quien declare la guerra esperando que se verá obligada a hacerlo en seguida que se rompan las hostilidades entre Rusia y Alemania por vía de la alianza franco-rusa.

Teme Alemania que Francia demore la declaración de guerra hasta movilizar todas las tropas y como esto no le conviene los alemanes se esfuerzan en buscar un pretexto que provoque la guerra franco-alemana.

Francia conociendo la táctica mantiene gran prudencia.

La táctica alemana obedece a la Entente acordada en 1904 que dispone que loglterra ayudará a Francia en una guerra siempre que esta sea provocada por una nación enemiga; pero no está obligada a hacerlo si de Francia parte la declaración de guerra.

**Prohibición inglesa**  
El ministro de la Guerra inglés ha prohibido terminantemente los vuelos en cualquier clase de aparatos sobre el territorio inglés.

Se ha ordenado que todos los dirigibles y aeroplanos se reconcentren en el campamento.

**La prensa alemana contra Francia**  
La prensa alemana dirige duros ataques a Francia por haber agredido a Alemania sin previa declaración de guerra.

También se ha confirmado que el Gobierno alemán ha entregado sus pases al embajador ruso en Berlín, habiéndose encargado el representante yanqui de la protección de los súbditos rusos.

**Tropas inglesas al continente**  
Dicen de Londres que se activa la formación de un ejército expedicionario que operará en el continente contra la Triplec.

Constará el ejército expedicionario de 72 batallones de infantería, 36 escuadrones de caballería, ocho baterías de sifio y seis batallones de ingenieros.

Mandarán estas fuerzas el general Fiorden.

También dicen de Londres que la prensa extranjera se muestra poco entusiasmada con la guerra.

**Conferencia de las 3'30 md.**  
DE MADRID

**Reunión y ofrecimiento**  
Convocados por el director de Obras Públicas se reunieron en el ministerio de Fomento los directores de las compañías de ferrocarriles y los ingenieros de las cuatro divisiones.

Manifestaron que la mayor parte de las compañías tienen carbón para un semestre y las restantes para tres meses y medio.

Se estudiarán las medidas que afectan a la explotación de las líneas férreas en las presentes circunstancias.

Los directores se ofrecieron al gobierno incondicionalmente.

**No se venden caballos**  
Se sabe que desde hace varios días recorren Madrid y diferentes provincias comisiones extranjeras encargadas de comprar caballos.

to sobre la medida tomada de rechazar los cheque en el pago de los derechos de aduanas.

**Los alemanes en Luxemburgo**

Comunican de París que la ocupación de Luxemburgo por los alemanes es perfecta.

Los alemanes se han hecho cargo del Gobierno estableciendo todos los servicios, nombrando autoridades y reglamentando absolutamente la vida del ducado.

El telégrafo de Luxemburgo con Francia ha quedado interrumpido.

La mayoría de las líneas telefónicas y telefónicas han sido cortadas.

**SAN SEBASTIAN**  
Los españoles

Comunican de San Sebastián que han regresado de Francia 3.500 españoles.

Entre los que han regresado figura el vicepresidente del Senado Rolland y el duque del Infantado y una linajuda dama que tuvo que transportarse su equipaje ayudada por su doncella.

Otras familias han conseguido abandonar Francia, dejando allí toda la impedimenta.

Las dificultades para la circulación monetaria obligan a muchos a permanecer en Francia, no obstante poseer grandes cantidades.

**Conferencias con el rey—Sin noticias**  
También comunican de San Sebastián que los embajadores de Rusia y Francia estuvieron en Miramar conferenciando extensamente con el rey.

El marqués de Lema ha manifestado a los periodistas que carece de noticias relacionadas con lo ocurrido al leerse la declaración ministerial del Gobierno inglés en la Cámara de los Comunes.

Tampoco tienen noticias de lo ocurrido a los embajadores de Francia, Rusia y Alemania.

**Movilización en Turquía**  
El embajador turco ha manifestado que Turquía ha decretado la movilización general de su ejército para garantizarse la neutralidad.

Todos los embajadores acreditados en Constantinopla requieren a Turquía, procurando atraerla a su lado.

**Guerra entre Alemania y Francia**  
Un francés residente en San Sebastián, acaba de recibir el telegrama anunciándole la declaración oficial de la guerra entre Alemania y Francia.

**En la frontera española**  
En Irún y en Hendaya el aspecto es tristísimo.

Hoy se han suspendido todas las operaciones de Aduanas y en el ferrocarril apareció cerrado el despacho de billetes así como las demás dependencias de la estación.

Salieron con dirección a Burdeos tres trenes militares, sin ningún viajero.

**Frailes voluntarios**  
Se han presentado a las autoridades de Hendaya ocho frailes, procedentes de San Sebastián, ofreciéndose como franceses para servir a su nación en estos críticos momentos.

**Alea de las carnes**  
Se ha iniciado un alza en el precio de las carnes ante la demanda de los tratantes franceses.

**CADIZ**  
A este punto llegaron, refugiándose, los barcos alemanes "Tetuan", "Africa" y "Saffi".

También llegó el austriaco "Alsirtea" cargado de carbón y procedente de Cardiff, y sabiendo que la carga en estos momentos es contrabando de guerra, al refugiarse en este punto han pretextado averías en las máquinas.

Los tripulantes de este barco dicen que navegando ayer frente a Lisboa vieron al vapor italiano "Fede", que chocó con otro bilbaino "Hert Lamendi", resultando éste con grandes averías en la bodega.

El "Fede", resultó con la proa destruada.

El abordaje lo motivó la espesa niebla.

Ambos se refugiaron en Lisboa.

**PALMA**  
El cónsul inglés ha recibido noticias de su gobierno para que llame a las reservas navales.

Se le ha ordenado que los capitanes de los buques hagan cumplir las órdenes.

Exportadores desesperados  
Los exportadores de frutas y legumbres para Francia, están desesperados, pues las mercancías se dan por perdidas por estar detenidas en las estaciones.

**VALLADOLID**

La compañía del ferrocarril del Norte ha fijado un anuncio por el que solo admite expediciones hasta Hendaya.

En el mercado de cereales, exceptuando los comestibles, ha repercutido el conflicto.

Los poseedores de trigo viejo se resisten a cederlo, estando a la expectativa.

Nadie se atreve a calcular a dónde llegarán los precios continuando la guerra europea.

**ULTIMA HORA DE MADRUGADA**  
**Alemania contra Bélgica**  
(Por teléfono)

**Ultimatum del Kaiser. Indignación de Bélgica**  
Madrid 4.—A las 4'10 md.

Se reciben nuevas e interesantes noticias relacionadas con la actitud de Alemania.

El gobierno del Kaiser ha enviado a Bélgica un ultimatum.

En éste preguntan los alemanes si Bélgica, ante el conflicto actual, está dispuesta a secundar y a facilitar las operaciones militares de Alemania.

Exigen al Gobierno belga una inmediata contestación.

El Consejo de ministros de Bélgica al conocer la pretensión de Alemania se ha negado rotundamente a acceder a ella.

En Bruselas ha producido gran indignación la actitud del kaiser.

Este violando las leyes de neutralidad ordenado al ministro alemán en Bélgica que pida inmediatamente su pasaporte, regresando enseguida a Berlín.

**Manifestaciones contra Alemania**  
Al conocerse en toda Bélgica la actitud del kaiser, se han organizado manifestaciones contra Alemania.

Los muertos a los alemanes se suceden continuamente.

En Bruselas y Liéja los manifestantes han apedreado todos los edificios cuyos dueños son austriacos o alemanes.

**Ejército voluntario**  
Se han ofrecido al gobierno belga numerosas personas de todas las clases sociales para organizar un ejército voluntario.

Todos cuantos se han ofrecido manifiestan deseos de marchar cuantos antes a oponerse al avance de los alemanes por la frontera de Bélgica.

El entusiasmo guerrero de los belgas es inmenso, no atemorizándose por la fuerza del número del ejército alemán.

(DE LA EDICION ANTERIOR)  
**DE PARIS**  
Madrid 3.—A las 2 t

Telegrafian de Belfort que una partida alemana penetró en territorio francés.

Encontró en Jenchery un grupo de soldados franceses y el oficial alemán que mandaba la patrulla mató a un soldado francés.

El compañero de este contestó a la agresión y mató al oficial alemán.

Una sección francesa que registraba el bosque por los alrededores de Belfort, territorio francés, encontró a dos huiranos alemanes, los que fueron hechos prisioneros.

En Mervilliers fué detenido un automóvil que ocupaban cinco personas y se dedicaba a cortar los hilos telegráficos.

Al mediodía una gruesa sección de caballería alemana se dirigió a Suarce, a tres kilómetros de la frontera.

El lugar no se hallaba ocupado por tropas francesas en virtud de un acuerdo del gobierno francés de dejar una zona neutra de ocho kilómetros de extensión para evitar cualquier incidente en la frontera.

El alcalde de Suarce, cumplimentando órdenes de movilización, reunió en aquel momento los caballos de la localidad para confiscarlo.

men de lo acordado en el Consejo celebrado hoy en Londres.

Mañana saldrá el rey de San Sebastián para Madrid, con objeto de presidir el Consejo.

Las Cámaras de Comercio nos han pedido no se aumente la circulación fiduciaria.

Dato manifestó que ante la declaración de guerra de Alemania a Rusia, España mantendrá estrecha neutralidad. Igual actitud adoptaremos ante los demás Estados que se hallen en análogas circunstancias.

Acordáronse las bases de la real orden de Hacienda prohibiendo la exportación de carbones, maíz, cebada, centeno, arroz y demás cereales incluso las patatas, carnes y ganados.

La disposición se circulará telegráficamente.

También se decretó otra orden dictando reglas para el cobro de los derechos de aduanas, en la que se prohíbe el pago en cheques, admitiéndose solo oro, plata o billetes.

Echagüe dió cuenta a sus compañeros de las previsiones adoptadas por Guerra.

Mañana se celebrará nuevo Consejo. Dato ha confirmado que los alemanes han ocupado el Ducado de Luxemburgo.

**EN MURCIA**

En Murcia, como es natural, el movimiento originado por la guerra europea, ha producido los más lamentables efectos, en lo que a la parte fabril e industrial se refiere.

Todos los dependientes de las fábricas de seda, de nacionalidad francesa, han marchado precipitadamente a su país para incorporarse a los ejércitos que se están movilizandose en Francia.

Otro tanto ha ocurrido con los empleados extranjeros de este depósito ferroviario, del que desde el jefe hasta el último obrero francés han salido en diferentes trenes para la frontera francesa, con objeto de ocupar sus respectivos puestos militares.

Lo mismo ocurre con cuantos empleados franceses hay en otras ciudades de esta provincia.

Además hay otra parte de vida provinciana que está íntimamente ligada con la guerra que ahora comienza.

Las minas de las cuencas de esta provincia se ven amenazadas de un paro forzoso por falta de carbón.

Como esto, de continuar la guerra tendrá forzosa y necesariamente que ocurrir, el conflicto para nosotros sería enorme pues quedaríamos sin trabajo millones de obreros.

Ante este conflicto que se avecina no es solo serenidad lo que hace falta; es preciso afrontar el problema con energía, estudiar detenidamente el asunto para buscar el medio de que la gran catástrofe en latencia no nos llegue a afectar de modo tan directo como lo es el que antes de un mes quedamos sin pan militares de obreros miserables.

Difficil va a ser la solución; pero por lo menos hay que intentarla siquiera sea por deberes de patriotismo y humanidad.

**NOTICIAS DE MURCIA**

Lo mejor para limpiar la dentadura y hermoear las encías, *Fasta Dentifrica Orive*. Tubo en su estuche, 1 peseta.

Se han despachado en la pasada semana en la Tienda Asilo las siguientes raciones:  
De comida 2.467 y de pan 2.335.  
Para la extinción de la mendicidad 2.275 de pan y comida.

El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Se ha recibido un donativo de 20 pesetas de don Fernando Coello.

En el pasado Julio se han repartido 861 cuartillos de leche de vaca, a los niños favorecidos por la Junta de Protección a la Infancia.

Han entrado de semana don Andrés Almansa y don César Casaluis.

Receta para nuestra regeneración. Menos horas de café y más horas de trabajo; menos licore que no producen más que borrachos, degenerados y tuberculosos y más *Licor del Polo*, que produce salud y bienestar.

Ha dado a luz una preciosa niña doña Cesárea Arroyo, esposa de don Perpetuo Mercado, oficial de Contabilidad de la sección administrativa de la 1.ª enseñanza.

Se ha verificado en Madrid el reparto de premios del Campeonato de Mecanografía celebrado hace pocos días. En dicho Concurso ha obtenido un grande y señalado triunfo la máquina de escribir UNDERWOOD, pues de los diez premios anunciados, cinco fueron ganados por dactilógrafos que usaron máquinas UNDERWOOD, compitiendo con los mejores mecanógrafos de otras marcas, siendo de notar el hecho de que de ocho concursantes que se presentaron con máquinas UNDERWOOD, cinco fueron premiados, lo cual demuestra la superioridad de la UNDERWOOD sobre sus similares. Los premios ganados con dicha máquina son el Campeonato de España y los 1.º, 3.º, 5.º y 9.º Felicitamos a los Concesionarios de la UNDERWOOD para España y Portugal, Sres. GUILLERMO TRUNIGER & C.ª, Balmes, 7, BARCELONA, por esta nueva victoria de la UNDERWOOD, la que hay que sumar a las muchas obtenidas por la mencionada máquina en certámenes de esta índole, pues en todos los celebrados en Europa y en los Estados Unidos, los primeros premios y los más importantes han sido ganados por dactilógrafos que usaron la UNDERWOOD. Representante en Murcia: Don Agustín Salazar, Mariano Vergara, 15.  
En Teléfonos hay detenido un despacho procedente de Marorell, para don Andrés Pagán Almagro, desecocido

LA SEÑORA  
**Doña Carmen Mateos Giménez**  
Ha fallecido en el día de ayer, después de recibir los Santos Sacramentos  
**A LOS 52 AÑOS DE EDAD**  
R. I. P.  
Su desconsolado esposo D. Juan Pedro Rex Gálindo, madre, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes;  
Ruegan a sus numerosos amigos una oración por el eterno descanso de su alma y asistan a su entierro que se verificará en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen a las diez del día de hoy, por cuyo favor les quedarán eternamente reconocidos.  
Murcia 4 de Agosto 1914.  
Casa mortuoria: Paseo Corvera, 64. No se reparten esquelas

en la inspección a Francisco Alques Guillén, Tomás Riquelme y Juan García, por promover un fuerte escándalo en estado de embriaguez.

Ha sido detenido Luis Abellán Pérez, por maltrato de obra en la calle de la Gloria, a Manuel González, rompiéndole el ala del sombrero de paja que usaba.

La guardia civil del puesto de Caravaca, comunica la detención de Pedro García García, de 20 años, por haberle robado un macho al vecino Antonio Muñoz Martínez.

Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña doña Cesárea Arroyo, esposa de don Perpetuo Mercado, oficial de contabilidad de la sección administrativa de primera enseñanza de esta provincia.

Por tan fausto acontecimiento enviamos nuestra enhorabuena a los dichosos padres.

La Junta central de derechos pasivos del Magisterio reclama la partida de nacimiento legalizada de don Alberto de San Nicolás, maestro de Portman o certificación del número que tiene en el escalafón.

En el vecino pueblo de Algar (Cartagena), se han tomado los dichos don Ricardo Villar con la bellísima y distinguida señorita Paqueta Albaladejo.

**"El Liberal"**  
Y SU INFORMACION DIRECTA

Para informar a la prensa de la Editorial de España, han salido para Viena y París los redactores de *El Imparcial* Vicente Vera y Alfredo Rivera, respectivamente.

Dichos populares periodistas, cuya fama han consagrado campañas anteriores, darán la nota de información más directa y más rápida desde los puntos más principales del teatro de la guerra.

Excusamos hacer notar que EL LIBERAL de Murcia, que se honra en pertenecer a la Sociedad Editorial de España, disfrutará íntegra toda esa información, los distinguidos periodistas madrileños servirán desde dichas capitales, en las cuales vivirán la nota de sensación y de palpante actualidad europea.

Tenemos especial interés en comunicar al público que con tanta distinción nos favorece, este privilegio informativo, que solo disfrutaremos en provincias los periódicos de la Editorial de España.

De este modo, corresponderemos al favor con que nos distingue el público de esta amplísima región, por la que estamos dispuestos, en este conflicto sensacional, a hacer toda clase de sacrificios, para que nuestra información sea excepcional.

Y después de esto, solo nos queda decir que la comprobación de nuestras palabras se encontrará en la lectura de EL LIBERAL.

**LANGREO**  
Por telégrafo

Madrid 4.—A las 3'30 md.

En los altos de Santomillano, lugar de los confines de Mieres (Langreo) se ha celebrado la fiesta anual democrática, con asistencia de millares de personas, bandas de música e infinidad de banderas republicanas y socialistas.

Después de la gira se ha celebrado un mitin, pronunciándose varios discursos anticlericales, antimilitares y antiguerrosos.

Dedicaron los oradores grandes elogios a Jaurés, único prestigio que en el momento del peligro hubiera encauzado los instintos populares.

**Toros y toreros**  
(POR TELÉGRAFO)

**EN VITORIA**  
«Gallo», Posada y Belmonte  
Madrid 4.—A las 3'30 m.

En Vitoria se han corrido toros de Salas, que resultaron chiquitos.

Durante la corrida cayó una fuerte tormenta con un gran aguacero.

Primero.—Gallo estuvo desafortunado.  
Segundo.—Posada, regular.  
Tercero.—Belmonte, laborioso.  
Cuarto.—Gallo, siguió estando desafortunado.  
Quinto.—Posada, también desafortunado.  
Sexto.—Belmonte, regular.  
El público salió disgustado.

**PAMPLONA**  
POR TELÉGRAFO

**Manifestación tumultuosa**  
Madrid 4.—A las 3'30 m.

En Olite se formó una manifestación pidiendo el reparto de determinados terrenos, siendo insultados los dueños de estos.

Con este motivo fueron detenidos dos individuos.

Por la mañana, muy temprano, se presentaron frente al cuartel de la guardia civil numerosos campesinos pidiendo la libertad de los detenidos y apedreado el cuartel.

La guardia civil hubo de disparar, matando a dos e hiriendo a otro.

Reina gran excitación.

**Las casetas de feria**

Se pone en conocimiento de los feriantes, que el plazo señalado para pedir las casetas que ocuparan en el año anterior y desean ocupar en el presente, se les concede un plazo hasta las doce horas del día 24 del actual; debiendo advertir que, transcurrido dicho plazo sin haberlo verificado, no tendrán derecho a reclamación alguna.

**Banco de Cartagena**

Acuerdos del Consejo de Administración.  
En vista de las circunstancias actuales y para evitar perjuicios mayores, reunido el Consejo de Administración, acuerda:

- 1.º En lo que se refiere a la Caja de Ahorros, haciendo uso del derecho concedido por el artículo 9 del Reglamento de la Caja de Ahorros, limitar a 50 pesetas el reintegro en el acto, a cada impoente y fijar según le autoriza el artículo 11 del mismo Reglamento, los plazos para reintegros de los saldos de cada libreta en cincuenta pesetas semanales; salvo que por mayor agravación de las circunstancias actuales, el Consejo se viera en la necesidad de ampliar estos plazos, haciendo uso del derecho que el citado artículo número 11, le reconoce; medida de previsión tomada en bien del interés general y a semejanza de las adoptadas por los Gobiernos de otras naciones.
- 2.º No se admite papel extranjero ni se extiende, giros sobre el mismo, por causa de los trastornos actuales y por estar cerradas las Bolsas de contratación.
- 3.º No se admiten órdenes de Bolsa ni pignoraciones de títulos.
- 4.º Se admite solamente aquel papel, a descuento, que pueda tomar el Banco de España.
- 5.º Las cuentas corrientes con interés, se pagarán a los interesados, a medida que se realice la Cartera del Banco que forma su garantía.

Todas estas medidas, que como queda dicho, son de puro carácter previsor, no afectan en nada a la absoluta responsabilidad que en sus Cajas tiene este Banco para responder a todas las obligaciones contraídas y en prueba de que es únicamente la previsión, la que rige los anteriores acuerdos, tiene a disposición de todos sus clientes e interesados, justificantes que demuestran la garantía con que los intereses están defendidos y esperando que la pronta desaparición de estas circunstancias excepcionales, permitan el normal desenvolvimiento de los asuntos.

Por el Consejo de Administración,  
*El marqués de Villamejor.*

**TOS FERINA**

JARABE ANTIFERINO MORENO  
El más científico remedio para la tos ferina o coqueluche. Basta tomar las primeras dosis para notar una inmediata mejoría anulando los bruscos accesos de tos y aliviando la intensidad y dureza de la misma. De venta en la Farmacia de J. Moreno, plaza de Camacho, 26.—Murcia.  
PRECIO DEL FRASCO, 2 PESETAS

**Hotel Nieto, Murcia**

Instalado en magnífico edificio moderno con las habitaciones a todo confort. Servicio de comedor por lista para elegir todo lo que más agrade.

Pensión con desayuno. Omnibus, propiedad del Hotel, en los trenes.

Propiedad de D. L. Lizasoain, Crédito Público, 1

Vapores Correos Franceses

de la Société Générale de Transports Maritimes et Vapour... Servicios fijos, rápidos y directos los días 2, 12 y 22 de cada mes...

PARANA

Saldrá de ALMERIA el 2 de AGOSTO de 1914, para SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

FORMOSA

Saldrá de ALMERIA el 12 de AGOSTO de 1914, para RIO DE JANEIRO, SANTOS y BUENOS AIRES, con escala en Cádiz.

VALDIVIA

Saldrá de ALMERIA el 22 de AGOSTO de 1914, para BUENOS AIRES.

Estos vapores admitirán pasaje en Cámara de primera, segunda, segunda económica y en tercera clase, haciendo escala en DAKAR (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua...

Para los de tercera clase comida a la española... Para los vapores y magníficos vapores SALTIA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje...

Actos importantes.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo. Los manifiestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor...

Para más informes: Sus Compañerías HIJO DE RICARDO GIMENEZ (S. en C.) Boulevard del Príncipe, 73 y 75.—ALMERIA.

Guía de EL LIBERAL

ORDEN DE SALIDAS DE LOS TRENES DE VILVIEVA DE MURCIA Y LA HOGA

Table with columns for SALIDAS and LLEGADAS, listing train numbers and times for various destinations like Murcia, Cartagena, and Alicante.

De Cartagena a la Hoga (H) y de la Hoga (H) a Cartagena... De Cartagena al Estrecho y Los Baños... De Los Baños y El Estrecho a Cartagena...

GARAGE INTERNACIONAL - de Ramón Servat

MURCIA: Villaleal 2, 4 y 6. González Adalid 17, y Platería 73. ALICANTE: San Fernando 50. Director Técnico: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

FOLLETIN DE "EL LIBERAL" (171)

CAIN

FOR

P. JARA CARRILLO

Historia, cómo fruncen los ceños los tormentos ideas sinistras de los asesinos de sus hermanos y hasta el color que los cielos debieron tomar en el momento de la fatídica hezafia.

—No se ría usted, querido maestro, que así ha sido; es cierto. —Pero preso usted... —Ahora mismo acabo de salir de la cárcel. —Cuénteme usted, cuénteme usted, que esto intriga mi curiosidad vivamente.

extraño, montó en un carruaje y desapareció a galope, sin que después haya vuelto a verse. —Ya había notado yo su falta al pasar varios días sin venir a verme; pero esto lo había achacado a que ella atendía mi consejo de no salir de su habitación para evitar que los capias de mi hermano vieran con ella—dijo Carlos.

—¿Por qué lloraba Carlos? ¿Era por Nati, era por Daniel, era acaso por los dos...? —¡Que si se acuerda! Su nombre no se va de sus labios. Ni tampoco el de usted, eso sí.

XIX EL LABERINTO Enrique, como ya habrán comprendido nuestros lectores, fué el autor de la estratagema, puesta en juego para arrancar a Nati de la casa en que la guardaban los pintores.

Banco de Cartagena CAPITAL: 10.000.000 DE PESETAS COMPLETAMENTE DESARROLLADO Casa central en CARTAGENA

SE NECESITA un dependiente en la barbería de la calle de Sagasta, 40.

Pacorro el de la Hoya Antiguo alquilador de casas; con el fin de complacer a sus favorecidos, tiene casas bien amuebladas, desde 1 peseta hasta 25, sin interés ninguno por este servicio.

El Curico, alquila casas Antonio Morales (e) Curico, tiene el gusto de ofrecer a su muy numerosa clientela toda clase de servicios en carruajes en todos los trenes y para todos los trenes y para todos los trenes y para todos los trenes.

El Sordo, el Louvo TONO el CORREO Alquilador de casas. Servicio de carruajes inmejorables a todos y para todos los trenes. No olvidar para casas baratas el Sordo, TORREVIEJA

Agencia de encargas de domicilio a domicilio entre Torrevieja, Alicante, Murcia, Cartagena y pueblos intermedios.

AMA de oria.—Para casa de los padres, de 20 años, leche de dos meses. Razón: Escuela de la Albatalla, preguntando por Trinidad Gezo.

AMA de oria.—Para casa de los padres, de 22 años, leche de seis meses. Razón: Santomera, preguntando por Antonio Almagro.

AMA de oria.—Para su casa, de 25 años de edad, leche de tres meses. Razón: Camino de la Fuensanta, Iglesia nueva, preguntando por Dolores Martínez.

ANISOSA Nuevo preparado de bicarbonato de sodio purísimo y esencia de anís. SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con OLEO SOTAL.

Dr. BENEDICTO, San Bernardo, 11, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

“VESTA” HIGIENE DEL CABELLO CON EL USO DE ESTE MARAVILLOSO PREPARADO.

PROBADO! En dos meses de tratamiento se convencerá de la millagrosa eficacia de “VESTA”.

Podrá en frasco: Precio 10 pesetas Depósitos: Pérez, Marín y C., Alcalá, 9, Madrid

Representantes para España y Portugal: ALBITOS, RUBERRIZ Y C., Bailén, 47, 3.ª, derecha, Madrid.—Depósito y venta en Murcia: Bazar Fin de Siglo, Platería.

Se sirven a provincias remitiendo el importe del frasco y 1/75 de certificado y franquco.

INGENIEROS AGRÓNOMOS ACADEMIA PREPARATORIA

D. JOSÉ A. DE OTEYZA Y D. ERNESTO DE LA LOMA Preparación EXCLUSIVA para el ingreso en la Escuela especial.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS LIBERTAD, 15 — MADRID PIDANSE REGLAMENTOS

C. Valenciana de Vapores Correos de Africa SERVICIOS DEL PUERTO DE CARTAGENA Línea de Málaga, Marruecos y Canarias

Compagnie Générale Transatlantique VAPORES-CORREOS FRANCESES LLEGADAS

VIGOROSINA AGUIRRE CURA TUBERCULOSIS Y CATARROS CRONICOS 5 PESETAS FRASCO

Almanaque Bailly-Baillière ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1914 EN RUSTICA 1,50 ptas.

Almanaque Bailly-Baillière ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1914 EN RUSTICA 1,50 ptas.